

A Tire d'Aile

N°219
Mai 2017

Journal gratuit de l'AFDAIM-ADAPEI 11

Sommaire

P. 2 / P. 3

Actualités

Opération Brioches des Hironnelles
Service Ecoute aux Familles
Prime d'activité
Congrès Unapei
Assemblée Générale 2017
Fête de la Vie Associative
Mme LATORRE, administratrice

P. 4 / P. 5

Zoom sur...

Le Projet d'établissement et de services

Nouveauté en FALC



P. 6 / P. 7

Vie des établissements

ESAT de Pennautier
ESAT de Lézignan
Foyer de Castelnaudary
IME de Narbonne
IME de Limoux

P. 8

Agenda

Brèves

On en parle...

Editorial



Chères familles,
Chers amis,

Le premier semestre s'achève et la vie de l'AFDAIM-ADAPEI 11 a été ponctuée de nombreux événements.

Tout d'abord, il y a eu l'Opération Brioches des Hironnelles.

La population audoise a encore une fois été au rendez-vous de cet appel à la générosité publique. 44 500 brioches ont été fabriquées, soit 1500 de plus que l'année passée. Notre objectif des 43 000 brioches a été amplement atteint et je vous en remercie grandement.

Au niveau des établissements, on notera la fin du chantier de l'IME de Limoux et l'installation fin avril des enfants, des adolescents et des professionnels. L'inauguration de ce beau projet aura lieu après l'été, quand tout le monde aura pris ses marques.

Et enfin, le 10 juin prochain, aura lieu notre Assemblée Générale à Carcassonne. Ce rendez-vous statutaire annuel est un moment important pour l'association. Chers parents et amis, je compte sur vous, sur votre mobilisation au nom des personnes accueillies dans les 32 établissements du département.

En attendant, je vous souhaite une bonne lecture.

Jean-Paul FRÉJUS,
Président de l'AFDAIM-ADAPEI 11

Edité par le Siège AFDAIM-ADAPEI 11

ZI Estagnol - Rue Nicolas Cugnot - CS 20001 - 11890 CARCASSONNE Cedex

Tél : 04.68.10.25.50. - Fax : 04.68.47.38.00. - www.afdaim-adapei11.org

Directeur de Publication : Claude DELONCA - Directrice Générale

Rédaction : Direction Générale, établissements

Conception graphique : A-S ALBOUY - Service Communication AFDAIM-ADAPEI 11

Impression Imprimerie Gabelle - Tirage : 1100 exemplaires

Le Chiffre du mois ...

44 500

brioches fabriquées



Papier 100%
recyclé

Afdaim
Adapei 11



Actualités

Actualités

Opération Brioches 2017

L'édition 2017 de l'Opération Brioches des Hirondelles vient tout juste de s'achever.

Comme les années précédentes, nos bénévoles ont été bien accueillis par les audois et audoises qui se sont montrés une fois de plus généreux.

Notre partenaire de longue date et boulanger, Gilles BOURGUIGNON, a fabriqué 44 500 brioches soit 1 500 de plus qu'en 2016. L'objectif des 43 000 brioches a été largement franchi, et cette réussite n'a pu avoir lieu qu'avec l'implication de tous les acteurs de l'AFDAIM-ADAPEI 11, le partenariat des Pouvoirs Publics et les très nombreux bénévoles.

Merci à vous pour ce grand élan de générosité !



Remises de premières brioches de gauche à droite : à Ginestas, avec M. VIOLA, Président du Conseil départemental, et à Villeneuve la Comptal

Rappel sur l'organisation du service «Ecoute aux Familles»

Un accueil téléphonique est disponible au siège de l'Association au 04.68.10.25.50. ou 04.68.10.25.61.

Angélique ARREGHINI, assure le secrétariat de l'Association, et oriente les familles vers les personnes ou services concernés par les demandes, elle gère le fichier «adhérents».

Des permanences sont assurées par deux administratrices de l'Association qui accueilleront les familles **sur rendez-vous**.

Sur le secteur Est, Huguette HENRIC assure la permanence déjà en place au CCAS du Cours Mirabeau à Narbonne tous les troisièmes vendredis du mois de 9H à 12H30. Vous pouvez la joindre par mail : hughenic@hotmail.fr ou au 04.68.10.25.50.

Sur le secteur Ouest, Renée CASSAN reçoit les familles au siège de l'Association, rue Nicolas Cugnot à Carcassonne tous les troisièmes mercredis du mois de 13H30 à 17H. Vous pouvez la joindre par mail : renee.cassan@wanadoo.fr ou au 04.68.10.25.50.

N'hésitez pas à solliciter ces trois personnes pour toutes les questions que vous pouvez vous poser, elles sauront vous apporter l'aide ou le conseil qui vous sera utile.

Foetus : Information sur la prime d'activité

La prime d'activité n'est pas imposable, n'a pas d'impact sur l'AAH et la prise en compte dans les ressources pour le calcul de la participation aux frais d'entretien et d'hébergement en foyer. Si cela n'a pas été encore fait, vous pouvez faire votre demande auprès de la CAF ou de la MSA.

Foetus : Le congrès de l'Unapei

L'Unapei tiendra son 57ème congrès à Nancy les 1, 2 et 3 juin 2017. Le thème de cette année portera sur "L'Habitat, une clé pour la citoyenneté". Une délégation de l'AFDAIM-ADAPEI 11 sera présente à cet événement.

Assemblée Générale 2017



L'Assemblée Générale 2017 aura lieu le samedi 10 juin dans la grande salle de réunion de la Maison des Collectivités à côté de l'Hôtel du Département à Carcassonne.

Ce rendez-vous annuel est un moment important dans la vie de l'Association.

L'accueil se fera à partir de 9H puis suivront les présentations des rapports d'activités, financier et Moral.

En fin de matinée se déroulera la remise des Médailles du Travail Or et Grand Or où 9 travailleurs en situation de handicap seront honorés.

Cette demi-journée bien chargée se clôturera par un apéritif avant le départ au restaurant L'Oliveraie où un repas sera servi (inscription obligatoire).

Fête de printemps au Restaurant la Bichonnière à Limoux

La Vie Associative sous l'impulsion de Madame Andrée POUSSE, Administratrice, a organisé le 23 avril dernier la Fête de Printemps dans le restaurant la Bichonnière à Limoux.

Ce magnifique lieu a accueilli 133 personnes.

Ainsi les familles accompagnées de leur enfant et des résidents des Foyers et MAS se sont retrouvés toutes générations confondues pour passer une agréable journée sous le signe de la convivialité.

D'ores et déjà Madame POUSSE vous donne rendez-vous l'année prochaine, notez-le !



Focus : Madame Laurence LATORRE, Administratrice AFDAIM-ADAPEI 11, référente "Accessibilité".

"Mon rôle en tant que référente accessibilité de l'AFDAIM ADAPEI 11 est :

- de promouvoir la démarche d'accessibilité sur notre territoire,
- en informant sur le Facile à Lire et à Comprendre (FALC),
- en créant un réseau de personnes ressources (professionnels de l'association, personnes handicapées accueillies, familles) sur le Facile à Lire et à Comprendre,
- en mettant en oeuvre le dispositif d'attribution du pictogramme S3A auprès des établissements recevant du public qui se sont engagés dans la démarche accessibilité handicap intellectuel,
- de relayer les orientations politiques de l'Unapei,
- de défendre les besoins et attentes des personnes handicapées intellectuelles en matière d'accessibilité."



Zoom sur...

Le Projet d'établissement : pour une amélioration de la qualité de l'accompagnement des usagers



L'écriture des projets d'établissement et de service de l'AFDAIM-ADAPEI 11 vient clore le premier cycle consécutif à la loi du 2 janvier 2002 qui a renouvelé l'action sociale. La prochaine étape sera l'actualisation des autres outils (livret d'accueil, Projet personnalisé, Contrat de séjour, Règlement de fonctionnement, Livret d'accueil) mis en place suite à cette loi.

Le Projet d'Etablissement (PE) a été constitué en cohérence avec les **lignes directrices du Projet Associatif Global**.

Mais il s'agit surtout aujourd'hui d'un **outil indispensable** aux établissements et services médico-sociaux garantissant les droits des usagers dans la mesure où il définit les objectifs en matière de qualité des presta-

tions et qu'il rend lisible l'organisation et le fonctionnement de l'établissement de service.

Afin de travailler de manière transversale et consolidée au niveau associatif, dans la lignée du Projet Associatif Global et des projets qui en découlent (Projet IME et Projet Habitat entre autres), **les PE-PS ont été travaillés par secteur d'activité** :

- Siège
- IME et SESSAD
- MAS
- ESAT
- Habitat : Foyer d'hébergement, Foyer de vie et PHV

En 2017, à l'AFDAIM-ADAPEI 11 nous avons fait le choix de nous appuyer sur la réforme **SERAPHIN-PH** pour repenser nos projets d'établissements et de services qui fixent pour cinq ans notre façon de concevoir l'accompagnement de nos usagers.

Le projet SERAFIN-PH (Services et Etablissements: Réforme pour une Adéquation des Financements aux parcours

Recommandation de bonnes pratiques

« Le projet d'établissement ou de service a pour finalités principales de clarifier le positionnement institutionnel de la structure (...), d'indiquer les évolutions en termes de public et de missions, de donner des repères aux professionnels et de conduire l'évolution des pratiques et de la structure dans son ensemble.

Le projet d'établissement ou de service est un outil dynamique qui garantit les droits des usagers dans la mesure où il définit les objectifs en matière de qualité des prestations et qu'il rend lisible les modes d'organisation et de fonctionnement de la structure.

Le projet d'établissement doit constituer le maillon d'articulation entre le projet « politique » (Projet Associatif Global) et le projet dans sa dimension technique, à savoir le contrat passé avec l'utilisateur et/ou ses représentants ».



Les couvertures des projets d'établissement en fonction du secteur d'activité

des Personnes Handicapées), qui a été lancé en janvier 2015, vise à **mettre en place une tarification des établissements et services médico-sociaux** intervenant auprès des personnes en situation de handicap, selon des modalités renouvelées. Cette démarche a abouti à une cartographie des besoins et des prestations.

C'est sur cette cartographie que nous nous sommes appuyés pour structurer les **fiches actions de nos projets d'établissement et de service**. Cela nous a permis d'identifier les besoins et de présenter une stratégie d'actions par secteurs d'activités mais qui reste personnalisée en étant portée par chaque établissement afin de conserver notre lisibilité auprès de nos financeurs.

La mobilisation des équipes sur tout le territoire

audois a permis d'aboutir des projets dont les objectifs s'inscriront dans l'engagement coordonné d'amélioration de la qualité.

Les PE-PS ont été validés par les instances associatives (Conseil d'Administration du 21 mai 2017), après consultation des usagers et information des instances représentatives du personnel, avant diffusion officielle interne et externe. Le PE est **un outil d'animation, de positionnement et de communication interne et externe**. Il est accessible après sa validation à tous les salariés et usagers.

Il est également **diffusé lors de sa validation auprès des autorités de contrôle et de tarification** (ARS et Conseil départemental) ainsi qu'à certains partenaires externes.

Le projet d'établissement

Le projet d'établissement est un document obligatoire. Il est écrit tous les 5 ans.



Le projet d'établissement a été écrit suite au Projet Associatif Global.

Le Projet Associatif Global donne les grandes orientations de l'Association sur :

- le parcours de vie des personnes handicapées,
- la relation avec les familles,
- l'association responsable,
- l'association dans son environnement

Le projet d'établissement permet d'améliorer la qualité de prise en charge des personnes dans les établissements et de redéfinir les pratiques professionnelles.

Le projet d'établissement a été écrit par secteur d'activités :

- Enfance et Adolescence (IME et SESSAD)
- Accueil Spécialisé Adulte (MAS)
- Travail et Insertion (ESAT)
- Habitat et Vie Sociale (Foyer)

Le Conseil d'Administration, les Conseils à la Vie Sociale, et le Comité d'Entreprise ont validé tous les projets d'établissements.

Les projets d'établissements sont consultables dans chaque établissement.

Vie des établissements

ESAT de Pennautier Citoyen



Depuis 2013, les ESAT multi site Centre de l'AFDAIM-ADAPEI 11 (Pennautier, Rieux-Minervois et Limoux) dirigés par M. LALANDE proposent aux travailleurs de s'informer et d'exercer leurs droits à la participation à travers des « commissions citoyenneté » animées par J. Miffre, chef de service, et les monitrices socio professionnelles.

Ensemble, usagers et salariés, nous travaillons à rendre lisibles et accessibles au plus grand nombre, les documents de communication et d'accueil des travailleurs : plaquette de présentation des ESAT, questionnaire préalable au Projet Personnalisé, livret d'accueil.

Etre citoyen c'est aussi être acteur à part entière de la vie publique. La commission a souhaité informer les travailleurs sur le droit de vote, comment l'exercer, comment faire évoluer l'accessibilité pour les personnes en situation de handicap.

Ces commissions se veulent force de proposition, pour faire évoluer le regard des « autres », pour que tous ceux qui le veulent puissent exercer leurs droits et devoirs de citoyens, sans crainte, comme le disent souvent les participants aux débats :

« Il y a beaucoup d'échanges, c'est accessible à tous, tout le monde donne son opinion »

« Nous sommes des citoyens comme tout un chacun »
« Ça réveille les consciences »

La conclusion revient à Pascaline :

« On est tous concernés par la citoyenneté, en expliquant aux personnes extérieures que les personnes différentes font des choses, on ouvre des portes pour nous respecter, nous écouter et avoir un autre regard »

ESAT de Lézignan Départ en retraite



Monsieur André DECART, travailleur handicapé, a pris sa retraite le 1er février 2017 et nous lui avons fêté son départ le jeudi 23 avril dernier.

Il est entré à l'ESAT de Rieux-Minervois en 1975 après 2 années passées à l'ESAT de Pennautier. Puis il a intégré l'ESAT de Lézignan en 1989 jusqu'à aujourd'hui.

André Décart a toujours travaillé dans l'atelier des espaces verts, avec son moniteur Michel Brousse.

En juin prochain à l'occasion de l'Assemblée Générale, il recevra la Médaille du Travail Grand Or pour ses 40 années d'ancienneté.

Début des travaux

Au cours de ce premier semestre 2017, des travaux ont débuté en vue de l'agrandissement de la zone de stockage, de la partie administrative et de la salle à manger.

Après l'abattage des arbres pour dégager la zone de la future construction, le terrassement et les fondations ont été entrepris.

La fin des travaux devrait avoir lieu au cours du dernier trimestre 2017.



Vie des établissements ...

Foyer de Castelnaudary Monsieur TRIGUEROS à l'honneur



Le foyer de Castelnaudary a accueilli le vendredi 29 janvier la cérémonie de remise de l'insigne de Chevalier de l'Ordre du Mérite à Roger TRIGUEROS.

Toute sa famille était présente dont Murielle, sa fille très émue qui a vécu pendant près de 15 ans au foyer avant de déménager sur Pennautier. Les élus de Castelnaudary, les amis venus nombreux, Monsieur Canales, président de l'Ordre National du Mérite et Mme Gisèle JOURDA, sénatrice et marraine de la cérémonie ont pu partager un moment avec les résidents du foyer et prendre connaissance de l'engagement de monsieur TRIGUEROS pour tous «les services remarquables rendus à la société» qui lui ont valu cette insigne prestigieuse : Conseiller municipal pendant onze ans à Villepinte, secrétaire de l'Harmonie de Villepinte pendant 28 ans, organisateur de rencontres musicales avec les anciens militaires pendant 33 ans, fondateur de l'Amicale des donneurs de sang en 1988, vice-président de l'association Elan pour la handicap.

Tous les participants ont ensuite partagé le verre de l'amitié et pu féliciter monsieur TRIGUEROS.

IME de Narbonne S'ouvrir aux autres

- Depuis Janvier, les adolescents de l'accueil de jeunes de Saint Marcel sur Aude reçoivent les adolescents de l'IME de Narbonne, les mercredis après midi pour travailler autour d'un projet commun.
- Ensemble, ils fabriquent un bateau grandeur nature qui sera l'élément phare du spectacle de «l'odyssée».
- Cette représentation exceptionnelle sera donnée au théâtre de Narbonne le 16 Juin prochain.
- Le CIAS Sud Minervois s'implique au coté de l'IME, tout comme l'école d'Arts Plastiques du Grand Narbonne, la compagnie Café Olé d'Ouveillan, l'intervenant atelier cirque Fabien Faure ainsi que les circonscriptions de Narbonne 1 et Narbonne 2 de l'éducation nationale.
- L'ambition de faire tomber les barrières animes Jérôme Garcia, directeur de l'accueil des jeunes du CIAS, qui encadre cet atelier au coté des éducateurs spécialisés de l'IME .
- Ouvrir le monde spécialisé vers le monde ordinaire et destigmatiser le handicap en faisant abstraction de nos différences est l'objectif principal de ce projet.



IME de Limoux Fin des travaux et aménagement des nouveaux locaux

Après 18 mois de chantier, le nouveau bâtiment de l'IME les Hirondelles situé à Limoux, chemin de Luguel, a été réceptionné.

Ainsi progressivement les enfants et leurs éducateurs ont investi les lieux.

Fin avril, tout le monde était installé dans les nouveaux locaux : accueil de nuit et accueil de jour.

Cet établissement accueille 32 enfants : 12 en internat et 20 en accueil de jour.



Agenda... Brèves... on en parle...

Agenda

20 avril : Bureau
25 avril : Conseil
d'Administration (arrêt des
comptes)
28 avril : Comité d'Entreprise
5 mai : Réunion des
Directeurs
9 mai : Bureau
17 mai : CHSCT
19 mai : Comité d'Entreprise
23 mai : Commission des
Droits des Usagers
7 juin : Réunion des Directeurs
10 juin : Assemblée
Générale
20 juin : Commission
financière
20 juin : Conseil
d'Administration
30 juin : Comité d'Entreprise
4 juillet : Bureau
7 juillet : Réunion des
Directeurs
28 juillet : Comité
d'Entreprise

**Assemblée Générale
samedi 10 Juin
Carcassonne**

On en parle ...

La Dépêche du Midi

30/03/2017 - Carcassonne

« Opération Brioches des Hirondelles : c'est reparti »

L'Indépendant

27/04/2017 - Pennaudier

« Citoyen'ESAT, citoyen à part entière »

L'Indépendant

24/04/2017 - Pennaudier

« Quand l'AFDAIM fait son vide dressing de printemps »

L'Indépendant

19/04/2017 - La Palme

« L'AFDAIM a reçu un bon accueil »

La Dépêche du Midi

04/04/2017

Bram

« Les collégiens s'informent sur le handicap et rencontrent Mme CASSAN de l'AFDAIM »

Les brèves

Réception d'un don

Le week-end du 22 et 23 avril dernier se tenait à Pexiora la 22ème édition du week-end des créateurs organisé par l'association « La Passion au bout des Doigts ».



Cet événement qui rassemble des créateurs en bijoux, décorations, peintures, coutures et autres créations en tout genre est devenu au fil du temps un rendez-vous incontournable. Outre ce rassemblement de créateurs, ces journées sont aussi sous le signe de la solidarité. Ainsi chaque année, les bénéfices sont reversés à des associations caritatives. Depuis sa création ce sont plus de 40 000 euros qui ont été reversés à de nombreuses associations locales.

Pour l'édition 2017 la somme récoltée s'élevait à 8500 €, l'AFDAIM-ADAPEI 11 a été choisie avec sept autres associations pour recevoir un don.

C'est Madame Renée CASSAN, secrétaire de l'AFDAIM-ADAPEI 11, qui représentait l'association et qui a reçu des mains du Président de « La Passion au bout des Doigts », Monsieur PANONT, un chèque de 1500 €.

Une belle initiative que nous saluons et que nous remercions au nom des personnes en situation de handicap intellectuel accueillies.

Les 6 heures de Pomas au profit de l'AFDAIM-ADAPEI 11 : 10 juin 2017.

Le samedi 10 juin aura lieu la 27ème édition des 6 heures pédestres de Pomas.

Cette manifestation sportive organisée par le Comité des Fêtes de Pomas propose des courses en relais de 4 coureurs ou en individuel sur une boucle de 4,8 km.

L'inscription est de 80€ (avec repas) ou 60€ (sans repas) par équipe de 4 coureurs; 20€ (avec repas) ou 15€ (sans repas) pour les coureurs individuels. Les bénéfices de cette journée seront reversés à l'AFDAIM-ADAPEI 11.

Renseignements et contact : 04.68.69.42.67. (8H-12H),
jldm.robert.sa@wanadoo.fr ou mairiepomas@wanadoo.fr
Venez nombreux courir pour la bonne cause !